

PRESENTACIÓN

La obra que el lector tiene en sus manos es fruto de la colaboración de prestigiosos profesionales de la Universidad pública de nuestro país, especialistas acreditados en el estudio de la historia de la agricultura, y de este Ministerio.

Este libro (*) es testimonio de la trayectoria más reciente de la historiografía agraria española. Dos maestros incuestionables en la materia: los profesores Anes y Artola, Catedráticos de Universidad y Miembros de Número de la Real Academia de la Historia, junto a representantes de la generación más joven de especialistas en la historia agraria de nuestro país —los Profesores Barciela, García Sanz, Llombart, Robledo y Ruiz Torres— afrontan un tema común de investigación, apasionante sin duda: el de la incidencia de la política estatal sobre el sector agrario a lo largo de aproximadamente dos centurias —de mediados del siglo XVIII a mediados del XX—. Este Ministerio se siente ufano —y cree que con algún fundamento— por haber propiciado este

encuentro científico, plasmado en las páginas que siguen a esta presentación, entre profesionales de la Universidad de dos —o quizás tres— diferentes generaciones. Algunos de ellos vienen colaborando, con sus escritos y con su asesoría, en la actividad editorial de este Ministerio desde hace varios lustros y espero que lo sigan haciendo muchos años más.

Este libro da continuidad a una densa labor editorial del Ministerio de Agricultura sobre investigaciones de historia, economía y sociología agrarias y de antropología del medio rural, desde una concepción globalizadora de los diferentes campos apoyada por la labor de asesoramiento de expertos de la Universidad, de la Administración y de la Empresa.

Habida cuenta del tema de este libro y, en general, los trabajos en él contenidos referidos a la Época de las Luces, no puedo por menos de evocar aquí el Seminario de Segovia sobre Agricultura e Ilustración, celebrado hace siete años, en septiembre de 1988, que fue organizado por este Ministerio cuando lo regía mi antecesor Carlos Romero. Me consta que las actas de aquella reunión científica, publicadas en un respetable volumen que lleva el título *Estructuras Agrarias y Reformismo Ilustrado en la España del siglo XVIII* (M.A.P.A., Madrid, 1989), constituyen otra importante contribución al análisis de nuestra historia y, hoy, es reconocida como una de las más serias e interesantes publicaciones sobre el tema.

* Constituye el segundo tomo de la publicación ideada por este Ministerio para conmemorar el II.º Centenario de la edición primera del *Informe ... en el Expediente de Ley Agraria* (1795) escrito por Gaspar Melchor de Jovellanos. Esta publicación consta de tres tomos: el primero es la edición facsimilar de dicho *Informe*; el tercero consiste en varios trabajos agrupados bajo el título *Modernización y cambio estructural en la agricultura española*. Estos dos tomos han aparecido ya a lo largo del presente año. Por imponderables, ajenos tanto a este Ministerio como a los autores, aparece con el retraso de algunos meses respecto a aquéllos este segundo tomo de la obra.

A veces la colaboración entre la Administración y la Universidad da excelentes frutos. Este es el caso, sin duda, de este libro, por lo que el Ministerio que represento se siente tan orgulloso.

Pero lo importante de los libros no son las presentaciones, sino lo que viene después. Con estas líneas, terminadas de escribir durante una pausa del último Consejo de Ministros de Agricultura de la Presidencia española, les agradezco a los autores su colaboración, y les deseo a los interesados en la materia provechosa lectura.

JUSTUS LIPSIUS, BRUSELAS, diciembre de 1995

LUIS ATIENZA SERNA
Ministro de Agricultura, Pesca y Alimentación

